



JUAN ANDRÉS BLANCO RODRÍGUEZ

Director del centro de la UNED en Zamora

«La escasa subida de las tasas en la universidad a distancia atrae alumnos»

«Aunque el plazo de matrícula acaba de abrirse, esperamos llegar a los 2.000 matriculados»

Judit Calvo

Con el comienzo del periodo de matriculación entre las manos y todo un curso que organizar e impartir, Juan Andrés Blanco, director de la UNED en Zamora, afronta una etapa en la que se vive un notable aumento número de alumnos y una época de cambios que llevan a la educación a distancia a valerse de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

—¿Qué abanico de edades se enmarca dentro de la UNED?

—La horquilla de edades varía mucho, abundan sobre todo los estudiantes a partir de los 25 y hasta edades avanzadas. El más veterano del centro de Zamora tiene 82 años, pero la media está entre esos 25 años y los 42, que es el grueso de los alumnos que se matriculan en la UNED.

—¿Siguen siendo mayoría las mujeres?

—Sí, y además la cifra va aumentando en cada curso. Solo hay que ver la proporción de mujeres en los exámenes, que supera con creces a los hombres.

—¿Cómo se plantea el periodo de matriculación de cara al próximo curso? ¿Se prevén más aumentos de matrícula?

—Se nos va adelantando un poco el perfil y el número de alumnos que vamos a tener de acuerdo a las personas que se acercan al centro a pedir información, y es sobre todo gente joven, esa es la tendencia. El periodo de matrícula acaba de empezar, por lo que aún no sabemos la cifra, pero esperamos llegar a los 2.000 y superar los 1.858 con los que contamos el curso pasado.

—¿Cuáles son las causas de ese constante aumento de alumnos en las filas de la UNED? ¿Tiene algo que ver la crisis?

—La crisis es una de las causas, porque la gente aprovecha el tiempo de inactividad para formarse,

Perfil

Otero de Bodas, 1951

Juan Andrés Blanco es doctor en Historia por la Universidad de Salamanca y máximo responsable del centro de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) en la capital casi desde sus inicios. Actúa como profesor en la UNED, y también ejerce de docente en la Universidad de Salamanca como Catedrático de Historia Contemporánea. En su línea investigadora ha dedicado gran parte de su carrera al estudio de la emigración de Zamora y de Castilla y León en general hacia Latinoamérica. Una importante línea de trabajo ha sido la emigración española a Cuba y México y la presencia española en Hispanoamérica. Aboga por la puesta en marcha de un museo de la Emigración.

pero hay más. Influye también que en esta Universidad no tenemos límite de plazas en ninguna carrera, aunque en algunas debería de haber porque ya estamos absolutamente saturados, como en Psicología. Es importante también la flexibilidad que ofrecen los estudios a distancia, porque alguien que no tenga trabajo y quiera seguir estudiando puede encontrar un empleo en diciembre, por ejemplo, y tendría que dejar la universidad presencial, sin embargo en la UNED puede seguir compaginando el trabajo y la carrera.

—Además, en la UNED han subido menos las tasas y es más barato estudiar.

—Efectivamente sale más barato estudiar en la UNED, porque además puedes hacerlo desde casa o el centro de la capital. También hay tutorías virtuales que funcionan muy bien. En cuanto a las tasas, el incremento máximo ha sido del 1,7%, en grados como Lengua Española, que tenían unas tasas inferiores. El resto ha estado en torno al 1%. Esto en primera matrícula



FOTO JAVIER DE LA FUENTE

Juan Andrés Blanco en su despacho de la UNED, en el Colegio Universitario.

En la UNED no hay límite de plazas, por lo que los estudiantes tienen asegurado su puesto en la titulación deseada

la, en sucesivas el incremento es mayor. El coste también ha influido en que haya gente que escoja la UNED para estudiar su primer, su segundo grado, su máster, etc.

—¿Además de Psicología, qué titulaciones son las que más han aumentado el número de matrículas en los últimos años?

—Las que más alumnos tienen en la actualidad son Turismo, Trabajo Social, Educación Social e Historia del Arte.

—¿Los alumnos llegan a la UNED para obtener su primer grado o para sucesivos estudios?

—Normalmente estudian su primera carrera, porque los que hacen una segunda titulación ya han llegado a su madurez personal, con 40-45 años, con menos cargas familiares... Sin embargo, hay mucha gente joven que compagina titulaciones y estudia su segunda carrera a edad temprana. En la carrera de Historia del Arte, por ejemplo, hay numerosos alumnos a los que siempre les interesó y en

cuanto tienen tiempo se ponen a ello.

—¿Cuál es la oferta de la UNED de Zamora?

—Los alumnos pueden estudiar un total de 27 grados, además de másteres o títulos propios. También tenemos el Centro Universitario de Idiomas a Distancia, donde se ofrece portugués e inglés.

—¿Cómo valoran los alumnos la formación que reciben en la Universidad a Distancia?

—La valoran muy positivamente, porque la formación que se ofrece de la UNED es muy completa y está muy bien valorada en el mercado laboral y en los exámenes de oposiciones. Lo que pasa es que no es una formación fácil, no podemos bajar el nivel, porque entonces esto no tendría ningún valor. Hay que tener un tiempo que en ocasiones los alumnos se dan cuenta de que no tenían en la medida que ellos pensaban. Los programas son completos y el grado de dificultad, como mínimo, es el mismo que el de la universidad presencial.

—Aunque la UNED sí oferta titulaciones técnicas, como Física o ingenierías, no ofrece grados como Magisterio, Periodismo o Medicina. ¿Está previsto que se incorporen a las ya instauradas?

—De momento, y debido a las condiciones económicas, no está previsto que se aumente la oferta de estudios. No obstante, Periodismo está solicitado, y Medicina es complicado que se incorpore, ya que va ligada a los clínicos universitarios que tienen todas las facultades.

—¿A los alumnos les cuesta acertar en el número de asignaturas de las que se matriculan para no tener que dejarlas a un lado llegado el momento del examen?

—Quizá eso sea lo más complicado. Por eso siempre insistimos a los alumnos que vengan, que nos pregunten y que tengan claro a cuántas asignaturas se quieren enfrentar. Aconsejamos empezar con poca carga lectiva y no precipitarse.

—¿Hasta cuándo está abierto el plazo de matrícula?

—Los alumnos ya se pueden matricular y hay plazo hasta el 16 de octubre. Es muy importante que sea hasta esa fecha, porque la matrícula se realiza a través de una plataforma virtual nacional que cuando se cierra ya no existe la posibilidad de matricular a más. Es muy estricto en los plazos, por lo que si alguien está interesado tendrá que hacerlo dentro del plazo estipulado.